

T.U.

«Trabajo y Unión»

SEPTIEMBRE 1973

Editora: **LIGA DE EDUCACION Y CULTURA**

Director: **Juan Leibar Guridi**

Apdo. 23 - Tel. 792246 - **MONDRAGON** (Guipúzcoa)

Redacción y Administración
ESCUELA PROFESIONAL POLITECNICA DE MONDRAGON

Ind. Gráf. Goyerri - Avda. Antigua, 19 - **ZUMARRAGA**

Dep. Legal S. S. 57-1970

Núm. 154

INFLACION EN TODO

La inflación, en cuanto significa erosión o pérdida de valor de moneda, de objetos y hasta de ideas, es un fenómeno general y con consecuencias variadísimas en la relación y convivencia humana; es algo indeseable y perjudicial y no obstante algo que se realiza no sin complicidad de los más por no decir de todos; claro, que sus peores consecuencias padecen los más débiles.

En este momento, no nos referimos al fenómeno propiamente económico sobre el que dispondremos de comentarios específicos en otras páginas. Polarizamos la atención a lo que pudiéramos padecer de inflación en los propios dominios de nuestro espíritu, de nuestra mente y de nuestro corazón, pero no por ello de peores consecuencias en la vida y la actividad humana en la medida que las desvalorizaciones en curso atenuaren el que otorgáramos importancia a lo accesorio en detrimento o con olvido de lo sustancial, dando lugar a unas reacciones y empeños poco efectivos sino vanos o hasta contradictorios.

Concretando un poco, veamos lo que nos acontece con lo que venimos denominando **COOPERATIVISMO**, en cuya toma de conciencia y promoción podemos interesarnos más por aspectos y consecuencias menos sustantivos, valiosos y apetecibles para el desarrollo de los hombres y del país absortos y atraídos por resultados mínimamente transformadores y prometedores, individuales y circunstanciales.

¿No corremos el riesgo de conformarnos con un cooperativismo que pretendiera apoyarse en resultados viables sin propiamente COOPERACION, entendiendo por tal todo lo que de compromiso personal de contribución hacia otros debe entrañar este término correctamente interpretado?

En el supuesto de que efectivamente nos sintiéramos movilizados por resortes de la más variada índole, desde vanidad hasta el lucro, desde el empeño de no ser menos que nadie y a poder ser más que otros sin exigencias hacia nuestra respectiva aportación para el bien común, podría decirse que al presente los cooperativistas padecemos una inflación en la forma de entender y aplicar la COOPERACION.

El nuestro no sería fenómeno singular en un mundo en el que se ha podido decir que se ha podido presumir de profesar cristianismo sin Cristo como también presumir de humanismo sin el hombre o de acreditar patriotismo sin hacer por la patria más que aprovecharse además de lo propio hasta de lo ajeno con beneplácito humanista y patriótico.

La solidaridad, para quien interpreta correctamente cooperación, no es una simple convergencia de intereses personales o una simple agregación de los mismos sino creación de una nueva fuerza fecunda y dinámica, multiplicadora y prometedora. La unión de la que precisa la solidaridad no es un concierto de afanes y proyecciones igualitarias; debe ser una aportación realizada para hallarse al término del esfuerzo compartido noble y generosamente al límite de las respectivas facultades con unas posibilidades que siempre trascienden lo que pudieran dar de sí las simples sumas unitarias y conciertos concebidos y realizados con "racanería" o mezquindad individual. La COOPERACION entraña una vitalidad y una pujanza tales que difícilmente cabe se generen y se mantengan donde prevalecen aires de "igualitarismos", de ordinario medianos camuflajes de individualismos y egoísmos más que de conciencia de COOPERACION Y SOLIDARIDAD.

COOPERACION Y AMOS

Se ha dicho que "el hombre que necesita de un amo es un animal; tan pronto como llega a ser hombre desaparece tal necesidad".

Es la reflexión, la ponderación, es la racionalidad y el buen sentido lo que acredita al hombre como tal. La cooperación objetiva y realmente comprobable más allá de simple necesidad e instinto debe ser el conducto y el medio con el que obtengamos eficiencia, competencia y capacidad de vivir en progreso y bienestar. El clima o el procedimiento para ello no puede ser aquel que impidiera o dificultara obtener de cada sujeto comprometido en el marco de cooperación el máximo esfuerzo y contribución: es por ello que cabe afirmar que igualitarismo no es sinónimo de cooperación y menos la mejor forma de afirmar y consolidar la SOLIDARIDAD.

Si hay cooperación podemos ser solidarios y si tenemos solidaridad podemos progresar sin amos, es decir en régimen de libertad y de justicia, emancipados social y económicamente.

¿SEGUIREMOS IGUAL?

Hemos cumplido tres años de la fecha en que comenzaron los primeros intentos, un poco generalizados, de las mujeres casadas para trabajar fuera del hogar. El tiempo no ha transcurrido en vano; para muchos de nosotros la forma de vida ha cambiado y el modo en que han ido desarrollándose los hechos, nos exige dirigir una mirada hacia el pasado. Los tres años son suficientes para que las consecuencias del cambio se dejen sentir, surjan las primeras dificultades y se planteen nuevos problemas.

Bajo nuestro punto de vista, la mujer comenzó a trabajar fuera del hogar, afrontando únicamente ella los problemas que la decisión podía originar, y en este momento, pensamos, que ha sido ella, personalmente, la que ha solucionado los imprevistos, cuando se han producido.

El trabajo modifica a la mujer sustancialmente su formade vida, pero tiene vínculos que le condicionan, tiene un hogar, y al igual que al resto de los componentes, vive en función de los demás. Pero ¿cómo se entiende que algo que afecte tan sensiblemente a un componente clave como es la esposa, la madre, mantenga impasibles al resto? Nuestros hogares no han cambiado, los esposos e hijos siguen conservando las mismas costumbres, las obligaciones de la mujer en el hogar siguen siendo las mismas. La mujer ha visto incrementadas las suyas con la adquirida en el exterior. No sabemos de ninguna nueva responsabilidad surgida para los hombres.

Con estos antecedentes ¿cómo va a ser posible para la mujer dedicarse a problemas de interés general, barrio, pueblo, provincia, país, si no encuentra ayuda ni para salir a trabajar, siendo esto motivo de mayor bienestar para toda la familia? Aunque muchos hombres no se sonrojen al afirmar que su mujer no necesita trabajar, y que si lo hace, lo hace porque quiere, con mucha satisfacción aceptan su ayuda, y disfrutando la parte que les corresponde. Si consideramos deseable el

trabajo en sí, sino por lo que el pertenecer a una comunidad significa, y por lo que el conocimiento y colaboración en la solución de problemas distintos a los típicamente hogareños puede suponer, mucho me temo, que continuando en las condiciones actuales, el trabajo no sea fuente de liberación, sino motivo de insatisfacción y discordia.

Nuestro pueblo se distingue por trabajador. En numerosas ocasiones hemos oído decir que, para un extraño, resalta esta característica. Nuestros hombres son generosos, desprendidos, no escatiman esfuerzo en el exterior cuando consideran que deben ofrecerlo, pero no olvidemos que es a costa de desentenderse de muchas obligaciones familiares.

Si la persona se realiza y recibe en la medida en que da, las mujeres al no tener más posibilidades que las de dar en el hogar, reciben de él únicamente, y como es normal, quedan incompletas. Pero no se las puede tratar de egoistas, ¿acaso pueden ser generosas? Creemos que un matrimonio coordinado puede dar, ayudar, colaborar, mejor y más completamente, de cara al exterior, que cuando esta función es hecha por uno de los componentes únicamente. Individualmente no somos completos, no lo olvidemos; somos complemento, y al igual que una comunidad se resiente de la sola presencia de la mujer, también nuestro pueblo se resiente de la presencia única del hombre.

Todavía hoy, consideramos inamovibles la obligación del hombre y de la mujer, y nada es tan absurdo. Aunque no es procedente salir con pancarta a exigir los privilegios que las mujeres checas tienen en relación con su trabajo en las empresas, creo que lo escrito en el T.U. correspondiente al mes de abril «En caso de enfermedad de un hijo, pueden quedar en casa la madre o el padre, dependiendo del trabajo de aquélla, teniendo derecho a retribución de unos 4 ó 5 días», sea para provocar sonrisas.

cooperativas y contaminación

Entre los más graves problemas de nuestro tiempo se cuenta el de la contaminación.

La contaminación consiste esencialmente en la degradación del equilibrio de los ciclos biológicos naturales. Polución del aire, suciedad en los ríos (verdaderas arterias de la tierra), ingentes cantidades de basura que la tierra no puede absorber, etc.

Esta zona nuestra, el alto Valle del Deva, pasa por ser una de las más contaminadas, y realmente no hay más que detenerse y observar el paisaje diario con ojos no cotidianos, sino críticos.

La generación de la guerra aún recuerda este río Deva limpio y con vida, que hoy se ha convertido en una cloaca pestilente incapaz de albergar forma de vida alguna.

¿Quién tiene la culpa de esta situación? Todos nosotros, la sociedad industrializada. Hemos crecido rápidamente, tanto que nuestro desarrollo industrial no ha correspondido a un desarrollo de nuestra conciencia de habitantes de una naturaleza que debemos de cuidar.

En las cooperativas nos hemos cuidado de crear una empresa más justa, de acuerdo, pero ¿hemos hecho algo en el sentido de respetar a la tierra, a la naturaleza y su equilibrio?

Desde luego, no se trata de volver a una sociedad agrícola, el desarrollo como tal es irreversible, pero sí de ser justos con esta naturaleza que, al fin, es nuestro soporte vital.

Se supone que los cooperativistas por nuestra pretendida vocación de servicio, debemos ser conscientes del problema más aún, en nuestra obligación, en cuanto comunidad productiva que somos, dedicar nuestro esfuerzo a la ordenación del desequilibrado ciclo natural.

Por otra parte, *es esencial esta toma de conciencia para que en nuestra expansión consideremos como factor fijo el respeto a la naturaleza.* Mal servicio a la comunidad prestaremos si no somos capaces de crear un desarrollo de estas características.

Entre nuestros presupuestos ideológicos, donde decimos «Respeto a la dignidad del hombre», deberíamos añadir «y respeto a la integridad de la naturaleza».

Además, esta idea contribuye a nuestra propia cohesión, pues no serán las ideas políticas o los credos religiosos lo que no unan, sino más bien el trabajo común en mantener nuestro único mundo en unas condiciones tales que la vida, en cualquier forma que sea, no se vea desplazada.

Copiando terminología planfletaria: no seamos imperialistas con la naturaleza.

mentario aparecido en una publicación sobre temas económico-sociales, muestra de lo que no puede menos de captarse en posiciones más aseptadas.

«Cuando el ex presidente Frei visitó España saludamos favorablemente desde las páginas de EL EUROPEO sus declaraciones exaltando el régimen democrático en Chile. «No estoy de acuerdo con Allende—vino a decir—, pero él ha obtenido la mayoría de los votos populares».

Las palabras del dirigente demócrata-cristiano han sido desmentidas duramente por la realidad. Los votos del pueblo —mayoritarios para la Unidad Popular en las elecciones presidenciales en las municipales de abril de 1971 y en las legislativas de mayo de 1973— han valido de muy poco ante los intereses internos y externos que no se avinieron con una democracia poco rentable. Es, pues, la democracia, como institución, la que ha salido gravemente dañada de este golpe militar—fulminante, en verdad— que ha acabado con la vía parlamentaria al socialismo y con su líder, Salvador Allende.

A la nada han quedado reducidos ciertos mitos aceptados con demasiado apresuramiento: entre ellos el «espíritu profundamente democrático del pueblo chileno», sin distinción de clases, y el neutralismo de los militares. Ha sido necesaria una prueba de fuego como la del régimen allendista para que se aventara todo el papel mojado de las teorías. Los intereses económicos de los sectores amenazados por las reformas sociales y los de los grandes monopolios internacionales temerosos de las nacionalizaciones y la subidas de precios de las materias primas han sido decisivos en esta ocasión.

Mención aparte para la inusitada rapidez y violencia del golpe de Estado militar de Chile, en la que ha habido bombardeos en el centro de la ciudad y uso de artillería pesada para acabar con los pequeños focos de resistencia. El golpe ha demostrado una preparación anterior verdaderamente hecha por profesionales.

Si fuera menester extraer alguna conclusión general de la caída de Allende sería la de que la política sigue sujeta a un primitivo empleo de la fuerza, muy lejos aún de la sujeción a las leyes. Lo sorprendente es que un régimen marxista que suele estar atento, por su propia ideología, a las condiciones históricas objetivas, haya pasado por alto la contradicción práctica entre el liberalismo y un régimen socialista tal como se pretendía en Chile. Sólo regímenes falsamente socialistas, e origen pequeño-burgués, puede compaginarse con la libertad, donde, además, la situación neocapitalista del proletariado mitiga en gran medida sus ardores revolucionarios, lo cual no ocurría desde luego, en Chile.

Con Allende muere, pues, una ilusión acariciada en muchos países del mundo. Una opción vital que pretendía superar la confrontación socialismo-parlamentarismo burgués. Las palabras, los conceptos han creado una confusión que los cañones y los aviones chilenos han disipado.

Latinoamérica entra, desde ahora, en una nueva etapa —una más— en la que quizá vuelva de nuevo la imagen, un poco olvidada, de Che Guevara y en la que una nueva época de dictaduras al servicio de Norteamérica parece dibujarse en un horizonte demasiado próximo.

ECOS DE RESONANCIAS Y EXPERIENCIAS PROXIMAS

Las realidades y experiencias tanto propias como extrañas entrañan siempre materia de reflexión válida para cuantos no desearan correr riesgos de autosuficiencias.

Chile nos ofrece el caso de una colectividad en cuyo seno un amplio sector registra el desencanto de una «ilusión destruida, de la una experiencia del socialismo en libertad»: un duro golpe a la democracia.

La revolución precisa siempre de fuerza; no siempre le basta la fuerza que se apoya en la razón; pero es de tal índole la fuerza que quien la tiene difícilmente se resiste a emplearla incluso contra la razón, en detrimento de todo lo que pudieran merecer de respeto la libertad, la justicia, la convivencia en progreso.

«Una revolución se hace o se puede hacer, con tiempo y con sangre. Si se deja jugar al tiempo, la sangre es menos necesaria», ha dicho un comentarista de los acontecimientos. El tiempo no es factor negativo si se emplea en aquello que otro líder con experiencia revolucionaria señalaba, «En promover y realizar lo que tanto antes como después del triunfo de la misma es necesario», como es la capacitación de los hombres, el desarrollo técnico, el adiestramiento para la autogestión.

Ninguna experiencia revolucionaria ha permitido acreditar «revoluciones instantáneas que fueren eficientes y compatibles con valores que los hombres conscientes no pueden resignarse a perder a discreción ajena o extraña». Por otra parte nada tiene el presente resonancias más universales y amplias como el deseo de cambio y transformación de estructuras socio-económicas y a su servicio o para su evolución y cambio de las políticas como instrumento necesario.

Transcribimos, como exponente del impacto que los acontecimientos hayan podido hacer en amplios sectores de la población, el siguiente co-

PROBLEMAS DE CRECIMIENTO COOPERATIVO

Reflexiones para la opción societaria en el exterior

Tema debatido desde tiempo, sin que hasta ahora se haya concretado en postura definitiva en razón a los múltiples problemas que han incidido en el desarrollo del hacer cooperativo, que ha estado básicamente orientado hacia la solución de problemas interiores, y carentes quizá de una filosofía global dada la dificultad de hacer viable la integración del personal a distancia, por la naturaleza propia de todo proceso comunitario que exige proximidad vivencial para hacer válida la participación consciente del trabajador.

Sin embargo, la realidad socio-económica exige operar en escala creciente, y el deseo de superar la relación laboral convencional es aspiración laudable en la medida que tal superación vaya acompañada del dispositivo de información adecuado como para hacer existencialmente útil un encuadre que jurídicamente y teóricamente es de interés, pero que quizá en lo real, en lo existencial, puede no contener atractivo, garra, como para superar la actual condición laboral, unas veces influenciado por militancias que globalizan perspectivas y se proyectan en función de instancias superiores.

Lo cierto es que se vive con intensidad lo cercano, lo que roza al círculo que se trabaja. Con ser importantes los intereses generales de la empresa, lo que palpita y escuece de verdad son los problemas y las tensiones que se sienten próximas; lo alejado se amortigua y se insensibiliza por efecto de la ley de subestimación de lo que está separado y distante.

Esto, que es conocido por viejo, se olvida con frecuencia, pero, por ser real, es obligado dibujar el conjunto de acciones para hacer la solución societaria fértil y válida para quienes apuntan por esta nueva relación laboral.

La organización cooperativa no es, por supuesto, ninguna solución carismática capaz de resolver todos los problemas que entornan al hombre subsumido en todo el sistema, por lo que no es lícito imaginar la organización cooperativa como paradisíaca en la que se da solución con absoluta perfección al cúmulo de intereses que a veces son contradictorios, incluso entre las mismas personas que trabajan y reivindican juntas.

Lo que sí es cierto es que, una organización de esta naturaleza, salva la contradicción esencial que emana de los intereses intrínsecamente opuestos, los conaturales a la fórmula capitalista, dejando sin mayores soluciones artísticas la derivada de la organización y de la conducción humana, desaristando, en lo que es posible, lo autoritario, pero deja imperfecto, como lo es el hombre, las cuestiones derivadas de la organización que es jerarquizada. Si se asigna la responsabilidad económica, no puede dejar de incorporársele funciones y facultades bastantes para gobernar la comunidad de trabajo. Esta es, pues, en definitiva, la diferencia esencial cuyo interés hay que calibrarlo.

A la hora concreta de la decisión, puede adoptarse la postura de orillarse por considerar a los cooperativistas como puros capitalistas, asimilados más por aritmética que por intimación objetiva, extractado de muestras no representativas, y que a veces sirven de argumento justificativo a actitudes absolutas.

Bien es verdad que habrá que valorar, en función del principio de «no explotación recíproca», dónde anida finalmente el instinto de explotación más acerado, en los que contemplan desde la barrera el discurrir de la empresa a la que se le tipifica fácilmente, rehuendo el riesgo, o los que se lanzan a la arena de la experiencia con sentido del riesgo y de esperanza.

Lo realmente importante no es tanto quizá la decisión de renuncia o aceptación de unos cuantos a incorporarse, sino la forma concreta de dar animación a estas comunidades mediante fórmulas imaginativas de descentralización de acote autonomías de decisión y alumbre mecanismos de información.

En el fondo tenemos que pensar que, tener unos socios más o menos, no resuelve el tema, ya que si la incorporación sólo se hace por razones puramente de balance económico, no se da respuesta a algo importante como es el jugar en la totalidad el hacer viable la experiencia de autogestión a escala supra-localacional.

LAGUN-ARO

CIRCULAR 4/73

1. Modificación de la base mínima de cotización al Régimen Especial de la Seguridad Social de los Trabajadores por cuenta propia o autónomos.

Por Orden Ministerial de 27.7.73 (B. O. n.º 193, de 13 de Agosto) se dispone que con efecto 1 de Agosto, la base mínima de cotización se eleve a 5.500 pesetas, manteniendo vigentes las restantes. En aplicación del acuerdo tomado en Asamblea General del 17.2.73, procede la automática repercusión de este incremento de cuota, por lo que la cuota parcial correspondiente se sitúa en 853 pesetas mensuales.

Teniendo en cuenta que la elevación repercute también sobre la parcial de I. L. T. en 12 pesetas, ésta alcanzará las 265 pesetas y la cuota total, a partir de la citada fecha de 1.8.73, llegará a las 3.445 pesetas en lugar de las 3.275 pesetas actuales.

2. Cambios de la base de cotización de autónomos.

Dificultades administrativas han hecho inviable la autorización por LAGUN-ARO a sus mutualistas para la libre elección de base de cotización a la Mutualidad de Autónomos, facultad que le es reconocida por el artículo 26 del Régimen Especial de Trabajadores por cuenta propia o autónomos.

Superada esta dificultad, a partir del primero de Enero de 1974 la norma 7.4, recogida en el Cuadro médico que limita esta opción a que el mutualista tenga cumplidos los 55 años quedará anulada a partir de la indicada fecha.

En consecuencia, todos los mutualistas de LAGUN-ARO, podrán solicitar de la Mutualidad de Autónomos cambio de base de cotización hasta el límite que cada uno disponga, siendo por cuenta del interesado las diferencias de cuota que se origine entre la mínima actual de 5.000 pesetas y la escogida por el mutualista.

Recordamos que el tope máximo de base de cotización en Autónomos es de 12.000 pesetas y que la solicitud de cambio deberá estar en LAGUN-ARO, ANTES DEL 25 DE SETIEMBRE DE CADA AÑO.

Informamos a los que deseen cambio de base que los impresos destinados al efecto los serán facilitados por el Departamento de Personal de su cooperativa y que por cada 500 pesetas de incremento de base, serán a cargo del interesado 78 pesetas al mes.

3. Asistencia médica por los especialistas de niños.

En un intento de corregir la falsa imagen creada del Pediatra de Familia y resolver la asistencia a los niños, se ha unificado el servicio de pediatría adaptándolo a las exigencias actuales de libre acceso y asistencia completa tanto en consulta como en domicilio, a estimación del médico.

A este objeto se han establecido los siguientes honorarios especiales, intermedios entre el médico de cabecera y especialista, porque con el volumen de consultas que producen los niños sería insostenible para cualquier Entidad de asistencia médica abonar honorarios de especialistas.

Los nuevos honorarios, en vigor desde el 1 de Junio, son los siguientes:

En consulta, 200 ptas.

En domicilio, 240 ptas.

A partir del día 1 de Octubre LAGUN-ARO compensará a los mutualistas con estos honorarios, aplicando a todos aquellos pediatras que no deseen ajustarse a la nueva regulación las normas que tenemos establecidas para la asistencia por médicos que no figuran en el Cuadro.

Por lo expuesto, para que LAGUN-ARO compense al mutualista las consultas realizadas con pediatras del Cuadro pero que no desean ajustarse a estos nuevos honorarios, será condición indispensable que dicha consulta se haya producido como consecuencia de una autorización extendida por otro médico y, en caso contrario, se compensará en función de los más arriba mencionados honorarios médicos.

Ha contestado negativamente el Pediatra BENEDICTINO ZALDUA de San Sebastián.

Problemas en la Seguridad Social: Reflexiones ajenas

Dejamos cerrado el planteamiento de esta primera cuestión afirmando que el perfeccionamiento de un sistema de Seguridad Social no supone inexorablemente la acentuación del proceso de inflación pero también que, en definitiva, la Seguridad Social, más allá de la pura declaración legal, la sufraga en gran parte el propio beneficiario: el trabajador. Cabe preguntarse entonces si el principio de redistribución de la renta, sobre el que tanta tinta ha corrido, no es puro papel mojado. Aún más: si hay razón alguna para que haya de ser el propio trabajador beneficiario quien costee su propia Seguridad Social. Decíamos anteriormente que los fundamentos en que se fundaba la participación obrera eran algo más que pintorescos. Se afirmaba que a principios de siglo que el trabajador desprecia la condición de sujeto de beneficencia, o —en frase gráfica de García Oviedo— que «la clase obrera rechaza toda ley de pobres». No creo que el mejor servicio a una mentalidad deforme sea el hacerle concesiones. Y no cabe duda que esta aversión a lo gratuito responde a la mejor ideología del puritanismo capitalista, de origen anglosajón, que consideraba la pobreza como algo humillante, producto de la indolencia o falta de principios. Cuando hoy hablamos de que la enseñanza debe ser gratuita para el educando y correr a cargo de la sociedad por ser ésta, en última término, la des-

tinataria de sus beneficios, no veo razón alguna para no aplicar las mismas categorías de valores a la hora de financiar la Seguridad Social. Pensemos que aunque la Seguridad Social obedezca a un plan general, habría que distinguir entre aquellas contingencias, como la asistencia sanitaria, protección a la familia, los subsidios por desempleo, vejez, invalidez, viudedad, orfandad, etc., que integrarían la Seguridad Social básica y que deberían ser asumidos por el propio Estado gravitando su coste principalmente con cargo a impuestos indirectos. El principio de redistribución de la renta con base a una solidaridad nacional se cumplen cuando todos contribuyen a su capacidad económica y cada uno tiene garantizado un mínimo vital por el simple hecho de ser miembro de la comunidad nacional. Junto a ella jugaría una Seguridad Social complementaria en la que la aportación del beneficio estaría en razón al interés por asegurarse un nivel económico acorde con el «estándar» alcanzado en el período de actividad y contribución. Este criterio prevaleció, en parte, en la creación del Mutualismo Laboral con base en una solidaridad profesional. A partir de la entrada en vigor de la Ley de Seguridad Social en 1967, si bien se conservan niveles complementarios para las pensiones del Mutualismo, el importe de éstas se sitúa en relación a las cotizaciones sobre bases tarifadas, de las que hablaremos más adelante, en razón a la categoría profesional.

Pamírez Fernández-Blanco Juan José. Problemática en torno a la cotización de la Seguridad Social. RISS. N.º 1 - 1972.

servicios médicos

ENFERMERIA:

MOVIMIENTO DE ENFERMERIA Y DEL ABSENTISMO ACUMULADO DE LAS EMPRESAS COOPERATIVAS ASOCIADAS A «LAGUN - ARO» DURANTE EL MES DE JULIO DE 1973

Número de Socios de las Cooperativas que se citan	10.780
Número total de Heridos	3.011
Número de Heridos que han causado baja	440
Horas perdidas por causa de ACCIDENTE	60.058
Número de bajas causadas por ACCIDENTE IN-ITINERE	28
COSTO por todos los ACCIDENTES	18.439.837
Número de bajas causadas por ENFERMEDAD	3.987
Horas perdidas por causa de ENFERMEDAD	334.676
Horas perdidas por VARIOS	86.855
Horas perdidas por ACIDENTE IN-ITINERE	3.937

CUADRO DE BAJAS E INDICES DE ABSENTISMO

INDICES ESTIM. NORMALES		ACCIDENTE					ENFERMEDAD (1,75-2,25)			VARIOS (0,25-0,5)	
EMPRESAS	N.º de heridos	Bajas accid-	Horas perd. accid.	Bajas In-Itin.	Horas perd. In-Itin.	Indice Absentismo	Bajas Enfermedad	Horas perdidas Enferm.	Indice Absentismo.	Horas perdidas Varios	Indice Absentismo
GRUPO N.º 1		ACCIDENTE (0,05)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
CAJA LABORAL	0	0	0	0	0	0,00	100	5.950	1,38	—	—
LIGA de E. y C.	0	0	0	0	0	0,00	10	813	0,91	—	—
MEDIA	0	0	0	0	0	0,00	110	6.763	1,30	—	—
GRUPO N.º 2		ACCIDENTE (0,10)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
FAGELECTRO	45	2	238	3	105	0,04	267	15.342	2,16	4.240	0,59
LITOG. DANONA	0	0	0	0	0	0,00	27	2.387	3,53	798	1,18
ELKAR	0	0	0	0	0	0,00	7	418	1,11	14	0,03
MEDIA	45	2	238	3	105	0,03	301	18.147	2,23	5.052	0,62
GRUPO N.º 3		ACCIDENTE (0,25)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
ULGOR	509	53	5.315	7	590	0,19	978	85.736	2,88	27.852	0,93
COPRECI	68	17	1.894	1	138	0,20	302	20.196	2,09	9.043	0,94
IMPRECI	34	8	1.759	1	0	1,03	60	4.114	2,41	339	0,19
EREDU	17	3	920	0	0	1,37	26	2.224	3,28	—	—
ORBEA	98	7	928	0	0	0,32	91	16.300	5,70	1.705	0,59
ZUBIOLA	—	3	190	0	0	0,20	41	3.660	3,89	—	—
MATZ-EREKA	19	7	2.018	0	0	1,86	46	3.043	2,80	1.040	0,96
ALECOOP	44	3	251	0	0	0,21	71	2.289	1,91	4.988	4,17
EMBEGA	—	1	188	0	0	0,37	16	1.206	2,42	662	1,33
MEDIA	789	102	13.463	9	728	0,28	1.631	138.768	2,87	45.629	0,94
GRUPO N.º 4		ACCIDENTE (0,50)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
ARRASATE	39	15	2.495	0	1.302	0,87	97	9.881	2,29	1.974	0,45
ULMA	91	13	2.343	1	20	0,45	129	12.140	2,35	2.967	0,57
SORALUCE	125	6	1.952	0	0	1,00	45	2.435	1,25	694	0,35
GOIZPER	16	5	356	0	0	0,28	43	2.326	1,84	354	0,28
MATRICI	177	5	378	0	0	0,18	59	4.107	2,02	1.577	0,77
TAJO	24	5	1.246	1	64	0,56	54	8.024	3,50	1.530	0,66
SANTALAITZ	16	0	63	1	0	0,17	10	508	1,38	51	0,18
DANOBAT	146	19	1.840	0	0	0,34	256	15.065	2,79	3.374	0,62
BATZ	33	16	1.228	0	0	2,31	18	1.198	2,25	234	0,45
SAN JOSE	15	2	81	0	0	0,19	12	541	1,34	38	0,09
EGURKO	—	2	62	0	0	0,07	10	820	1,02	625	0,79
ALKKARGO	6	6	1.164	1	434	1,01	62	4.686	2,98	505	0,32
MEDIA	688	94	11.208	4	1.820	0,48	795	61.931	2,37	14.413	0,55
GRUPO N.º 5		ACCIDENTE (0,60)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
COINMA	8	5	308	0	0	0,00	35	1.826	1,87	241	0,24
CITAMARE	—	2	166	0	0	0,15	55	3.325	3,07	314	0,28
DANONA	—	15	2.296	0	0	0,78	20	3.824	1,30	2.140	0,53
MEDIA	8	22	2.770	0	0	0,55	110	8.975	1,79	2.695	0,53
GRUPO N.º 6		ACCIDENTE (0,70)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
FUNCOR	162	23	2.437	1	16	0,61	106	13.306	3,35	1.915	0,48
EDERLAN	411	21	2.522	2	368	0,44	156	14.250	2,20	2.888	0,44
ENARA	62	10	1.262	0	0	0,89	36	2.086	1,48	608	0,43
TOLSAM	44	7	716	0	0	0,51	46	4.196	3,00	309	0,22
AMAT	170	14	1.335	2	684	0,47	153	20.638	4,82	3.165	0,74
AMPO	107	20	3.016	1 (muer.)	4	1,61	53	4.330	2,39	439	0,24
IZARRAITZ	8	3	534	1	34	0,45	31	5.023	4,04	552	0,44
MEDIA	964	98	11.822	8	1.106	0,62	586	63.829	3,10	9.876	0,48
GRUPO N.º 7		ACCIDENTE (1)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
IRIZAR	283	19	1.996	0	0	0,64	109	7.805	2,52	4.450	1,43
GURIA	105	25	2.467	1	130	0,97	75	7.081	2,69	1.309	0,49
T. OCHANDIANO	1	5	470	0	0	0,95	15	7.711	1,44	36	0,07
CICA	1	6	1.192	0	0	3,15	3	230	0,60	40	0,10
ORONA	50	14	2.472	0	0	1,01	77	4.955	2,03	1.285	0,52
MEDIA	440	69	8.597	1	130	0,96	279	20.782	2,30	7.120	0,78
GRUPO N.º 8		ACCIDENTE (1,50)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
URSSA	32	20	6.187	0	0	2,11	54	5.133	1,75	1.271	0,43
VICON	12	11	1.723	1	0	2,71	12	1.407	2,21	273	0,42
COVIMAR	11	2	187	0	0	0,23	36	3.833	4,82	198	0,24
GOITI	9	8	1.860	0	0	1,39	29	2.742	2,06	279	0,20
LANA	6	8	1.184	0	0	1,08	30	1.613	1,48	—	—
GAZTELU	7	4	819	2	48	2,30	12	753	2,00	49	0,13
MEDIA	77	53	11.960	3	48	1,67	173	15.481	2,16	2.070	0,28
TOTAL MEDIA	3.011	440	60.058	28	3.937	0,49	3.978	334.676	2,58	86.855	0,67

Empresas que han sobrepasado el ABSENTISMO aconsejable por concepto de ACCIDENTE (0,25): IMPRECI, EREDU, ORBEA, MATZ-EREKA y EMBEGA. ACCIDENTE (0,50): ARRASATE, SORALUCE, TAJO, BATZ y ALKARGO. ACCIDENTE (0,60): DANONA. ACCIDENTE (0,70): ENARA y AMPO. ACCIDENTE (1): CICA y ORONA. ACCIDENTE (1,50): URSSA, VICON y GAZTELU.

Empresas que han sobrepasado el ABSENTISMO aconsejable por concepto de ENFERMEDAD (1,75-2,25): LITOGRAFIA DANONA, ULGOR, IMPRECI, EREDU, ORBEA, ZUBIOLA, MATZ-EREKA, EMBEGA, ARRASATE, ULMA, TAJO, DANOBAT, ALKARGO, CITAMARE, FUNCOR, TOLSAM, AMAT, AMPO, IZARRAITZ, IRIZAR, GURIA y COVIMAR.

Empresas que han sobrepasado el ABSENTISMO aconsejable por concepto de VARIOS (0,25-0,50): FA-ELECTRO, LITOGRAFIA DANONA, ULGOR, COPRECI, ORBEA, MATZ-EREKA, ALECOOP, EMBEGA, ULMA, MATRICI, TAJO, DANOBAT, EGURKO, DANONA, AMAT, IRIZAR y ORONA.

Empresas que han superado el índice de FRECUENCIA aconsejable (40): BATZ (306,36), AMPO (261,71), LANA (179,10), TOLSAM (168,90), GOITI (160,08), ZUBIOLA (153,69), TALLERES OCHANDIANO (145,03), LITOGRAFIA DANONA (124,36), VICON (121,08), COVIMAR (95,41), GURIA (81,21), COINMA (80,00), CITAMARE (67,20), AMAT (66,69), IRIZAR (66,03), GOIZPER (61,62).

Empresas que han superado el índice de GRAVEDAD aconsejable (0,50): GAZTELU (4,58), VICON (3,99), GURIA (3,81), AMPO (2,92), ORONA (2,46), EREDU (2,36), ENARA (2,11), MATZ-EREKA (2,06), URSSA (1,96), DANONA (1,60), LANA (1,49), SORALUCE (1,49), GOITI (1,33), IZARRAITZ (1,24), CICA (1,16), BATZ (1,07), COVIMAR (1,04), IRIZAR (0,88), TALLERES OCHANDIANO (0,87), CITAMARE (0,87), COINMA (0,80), ZUBIOLA (0,76), COPRECI (0,56), EDERLAN (0,53).

servicios médicos

ENFERMERIA:

MOVIMIENTO DE ENFERMERIA Y DEL ABSENTISMO ACUMULADO DE LAS EMPRESAS COOPERATIVAS ASOCIADAS A «LAGUN - ARO» DURANTE EL MES DE JULIO DE 1973

Número de Socios de las Cooperativas que se citan	10.810
Número total de Heridos	3.160
Número de heridos que han causado baja	474
Horas perdidas por causa de ACCIDENTE	64.512
Número de bajas causadas por ACCIDENTE IN-ITINERE	30
Horas perdidas por ACCIDENTE IN-ITINERE	4.141
COSTO por todos los ACCIDENTES	19.820.696
Número de bajas causadas por ENFERMEDAD	4.179
Horas perdidas por causa de ENFERMEDAD	347.207
Horas perdidas por VARIOS	91.867

CUADRO DE BAJAS E INDICES DE ABSENTISMO

INDICES ESTIM. NORMALES		ACCIDENTE (0,25-0,75)					ENFERMEDAD (1,75-2,75)			VARIOS(0,25-0,50)	
EMPRESAS	N.º de heridos	Bajas accid.	Horas perd. accid.	Bajas In-Itin.	Horas perd. In-Itin.	Indice Absen. mismo	Bajas Enfermedad	Horas perdidos Enferm.	Indice Absen. mismo.	Horas perdidos Varios	Indice Absen. mismo
GRUPO N.º 1		ACCIDENTE (0,05)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
CAJA LABORAL	0	0	0	0	0	0,00	100	6.435	1,28	—	—
LIGA de E. y C.	0	0	0	0	0	0,00	10	813	0,91	—	—
MEDIA	0	0	0	0	0	0,00	110	7.248	1,23	—	—
GRUPO N.º 2		ACCIDENTE (0,10)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
FAGELECTRO	50	2	238	3	105	0,03	285	16.128	1,95	4.456	0,54
LITOG. DANONA	0	0	0	0	0	0,00	30	2.585	3,47	902	1,21
ELKAR	0	0	0	0	0	0,00	10	663	1,53	14	0,03
MEDIA	50	2	238	3	105	0,03	325	19.377	2,05	5.372	0,57
GRUPO N.º 3		ACCIDENTE (0,25)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
ULGOR	534	53	5.315	8	590	0,17	1.011	89.128	2,82	29.984	0,94
COPRECI	80	17	1.918	1	138	0,19	322	21.081	2,06	9.742	0,97
IMPRECI	34	9	1.786	1	0	0,99	64	4.415	2,44	409	0,22
EREDU	19	4	1.000	0	0	1,40	29	2.408	3,38	—	—
ORBEA	101	7	958	0	0	0,31	96	17.110	5,65	1.805	0,59
ZUBIOLA	0	3	190	0	0	1,18	47	3.890	3,88	—	—
MATZ-ERREKA	19	8	2.226	0	0	0,94	46	3.075	2,68	1.048	0,91
ALECOOP	55	4	265	0	0	0,20	73	2.334	1,78	5.446	4,16
EMBEGA	0	2	220	0	0	0,42	16	1.206	2,32	694	1,33
MEDIA	842	107	12.092	10	728	0,26	1.704	144.647	2,81	49.128	0,95
GRUPO N.º 4		ACCIDENTE (0,50)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
ARRASATE	41	16	2.606	0	1.302	0,84	108	10.781	2,34	2.186	0,47
ULMA	96	16	2.628	1	20	0,46	140	13.044	2,29	3.450	0,60
SORALUCE	131	7	2.066	0	0	0,99	50	2.582	1,23	895	0,42
GOIZPER	18	5	356	0	0	0,27	44	2.344	1,82	354	0,24
MATRICI	191	6	445	0	0	0,20	64	4.320	1,98	1.697	0,78
TAJO	0	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
SANTALAITZ	16	0	63	1	0	0,16	11	526	1,34	51	0,13
DANOBAT	156	20	1.908	0	0	0,31	276	16.167	2,70	3.568	0,59
BATZ	37	16	1.238	0	0	2,18	19	1.220	2,15	235	0,40
SAN JOSE	16	2	81	0	0	0,16	12	541	1,11	42	0,08
EGURKO	0	2	62	0	0	0,07	10	820	0,96	654	0,76
ALKARGO	9	9	1.390	1	434	1,07	70	5.546	3,35	573	0,34
MEDIA	711	99	12.843	3	1.756	0,56	804	57.891	2,24	13.705	0,53
GRUPO N.º 5		ACCIDENTE (0,60)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
COINMA	8	5	308	0	0	0,29	37	1.875	1,80	247	0,23
CITAMARE	0	3	243	0	0	0,19	57	3.560	2,87	451	0,36
DANONA	0	16	2.441	0	0	0,69	28	4.408	1,26	2.311	0,66
MEDIA	8	24	2.992	0	0	0,51	122	9.843	1,70	3.009	0,52
GRUPO N.º 6		ACCIDENTE (0,70)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
FUNCOR	165	25	2.461	2	16	0,58	112	14.487	3,41	1.990	0,46
EDERLAN	430	22	2.590	2	426	0,44	164	14.742	2,17	2.898	0,42
ENARA	65	10	1.397	0	0	0,92	39	2.356	1,56	635	0,42
TOLSAN	47	7	716	0	0	0,44	53	4.716	2,95	412	0,25
AMAT	182	16	1.650	2	684	0,51	166	21.340	4,71	3.358	0,74
AMPO	107	25	3.648	3	214	1,91	60	5.315	2,63	455	0,22
IZARRAITZ	10	3	606	1	34	0,48	34	5.419	4,11	620	0,47
MEDIA	1.007	108	13.068	10	1.374	0,65	628	68.376	3,10	10.368	0,47
GRUPO N.º 7		ACCIDENTE (1)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
IRIZAR	283	20	2.130	0	0	0,64	115	8.468	2,55	4.886	1,47
GURIA	119	29	3.069	1	130	1,06	86	8.079	2,69	1.433	0,47
OCHANDIANO	1	6	603	0	0	1,15	17	866	1,66	62	0,11
CICA	1	6	1.992	0	0	4,60	3	230	0,53	40	0,09
ORONA	56	16	2.939	0	0	1,09	84	5.476	2,03	1.615	0,59
MEDIA	460	77	10.733	1	130	1,08	305	23.119	2,32	8.036	0,80
GRUPO N.º 8		ACCIDENTE (1,50)					(1,75-2,25)			(0,25-0,50)	
URSSA	37	24	6.496	0	0	2,17	54	5.305	1,77	1.396	0,46
VICON	12	11	1.788	1	0	2,43	13	1.577	2,15	282	0,38
COVIMAR	11	2	187	0	0	0,20	40	4.333	4,84	228	0,25
GOTTI	9	8	1.935	0	0	1,36	29	2.892	2,04	294	0,20
LANA	6	8	1.246	0	0	0,99	30	1.665	1,31	—	—
GAZTELU	7	4	894	2	48	2,21	15	935	2,20	49	0,11
MEDIA	82	57	12.546	3	48	1,62	181	16.707	2,16	2.249	0,29
TOTAL MEDIA	3.160	474	64.512	30	4.141	0,49	4.179	347.207	2,51	91.867	0,66

Empresas que han sobrepasado el ABSENTISMO aconsejable por concepto de ACCIDENTE (0,25): IMPRECI, EREDU, ORBEA, MATZ-EREKA y EMBEGA. ACCIDENTE (0,50): ARRASATE, SORALUCE, BATZ y ALKARGO. ACCIDENTE (0,60): DANONA. ACCIDENTE (0,70): ENARA y AMPO. ACCIDENTE (1): GURIA, OCHANDIANO, CICA y ORONA. ACCIDENTE (1,50): URSSA, VICON y GAZTELU.

Empresas que han sobrepasado el ABSENTISMO aconsejable por concepto de ENFERMEDAD (1,75-2,25): LITOGRAFÍAS DANONA, ULGOR, IMPRECI, EREDU, ORBEA, ZUBIOLA, MATZ-EREKA, EMBEGA, ARRASATE, ULMA, DANOBAT, ALKARGO, CITAMARE, FUNCOR, TOLSAN, AMAT, AMPO, IZARRAITZ, IRIZAR, GURIA y COVIMAR.

Empresas que han sobrepasado el ABSENTISMO aconsejable por concepto de VARIOS (0,25-0,50): FALECTRO, LITOGRAFÍAS DANONA, ULGOR, COPRECI, ORBEA, MATZ-AREKA, ALECOOP, EMBEGA, ULMA, MATRICI, DANOBAT, EGURKO, DANONA, AMAT, IRIZAR y ORONA.

Empresas que han superado el índice de FRECUENCIA aconsejable (40): TALLERES OCHANDIANO (338,50), EREDU (293,94), ALKARGO (264,36), AMPO (245,60), MATZ-EREKA (157,60), GURIA (106,86), IMPRECI (97,69), ALECOOP (87,46), AMAT (78,49), ORONA (77,62), FUNCOR (73,72), MATRICI (71,54), CITAMARE (66,42), SORALUCE (65,56), ULMA (58,76) y EMBEGA (45,73).

Empresas que han superado el índice de GRAVEDAD aconsejable (0,50): TALLERES OCHANDIANO (5,30), MATZ-EREKA (4,10), AMPO (3,87), EREDU (2,93), ALKARGO (2,46), ORONA (2,24), GURIA (2,00), EMBEGA (1,83), GAZTELU (1,81), ENARA (1,62), AMAT (1,54), IZARRAITZ (1,20), GOITI (1,04), SORALUCE (0,91), VICON (0,82), IRIZAR (0,74), ULMA (0,68), CITAMARE (0,58) y MATRICI (0,57).

DATOS PUE HACEN PENSAR

Francia es uno de los países que están en vanguardia en materia de enseñanza.

La prensa se ha hecho eco de una encuesta realizada en el país vecino. Las conclusiones a las que han llegado son harto sorprendentes. La máquina docente parece que se va a poner de vuelta, rompiendo moldes clásicos.

ENCUESTA DEL MINISTERIO FRANCÉS DE EDUCACION

LA ENSEÑANZA DEBE SERVIR PARA PREPARAR AL ALUMNO HACIA LA VIDA PROFESIONAL

Suprimir el bachillerato reemplazándolo por un control continuo de los conocimientos del alumno; dar prioridad a la preparación de un oficio; considerar las posibilidades de disminuir hasta el tope de los 14 años (ahora es de 16) la escolaridad obligatorio; agudizar la disciplina, rechazar la política en la escuela sin ladear los problemas de actualidad, aceptar la educación sexual y, en fin, favorecer los estudios superiores cortos de vocación profesional: estas son las primordiales conclusiones que emergen de un sondeo efectuado, por cuenta del Ministerio de Educación Nacional, cerca de los alumnos, padres de alumnos, profesores y empresarios.

Dicho sondeo ha de servir de base a una serie de estudios, consultas, reuniones y coloquios cuya finalidad común es la de iluminar al ministro de Tutela —Joseph Fontanet— cuando llegue el momento de redactar el proyecto de ley de Orientación de la Enseñanza Media que ha de ser sometido, antes de que termine el año a la asamblea nacional.

Expresándose sobre las particularidades de la encuesta en cuestión, el señor Fontanet se alegra de que «los padres no rechacen la escuela», pero reconoce que éstos estiman que la misión esencial de la enseñanza tendría que ser la de preparar al alumno para la vida profesional. En efecto, el 88 por 100 de los padres de alumnos estima como «muy importante» que la enseñanza sirva para preparar un oficio o una profesión, mientras que el 48 por 100 de ellos, piensan que tal misión, está mal enfocada.

Entre los alumnos de la enseñanza media, la mitad coincide con quienes lamentan semejante insuficiencia.

Los estudiantes, en el 78 por 100 de los casos, claman pidiendo prioridad para la adquisición de una competencia profesional. (D. V).

OPERACION COMPRAS 1973

Doña Asunción salió de compras.

Actualmente el ir de compras no es tan sencillo como antes. Quizás, hace veinticinco años, fue más fácil; pero hoy se requiere estar bien organizada y si es posible ayudarse de un planing.

Su primera visita la destinó a la compra de las sillas de playa.

¿Adquiriría dos extensibles o tres corrientes? Ya lo vería. Penetró en el establecimiento y pasando entre estanterías repletas de botellas de aceite, saquitos de lenteja, tarros de mermelada, etc., llegó al pequeño mostrador.

Pidió el catálogo ilustrado correspondiente y estudió bien todas las combinaciones posibles. La costó su tiempo, pero se decidió: entregó cinco álbumes de cupones «Vajá» y la prometieron que la semana próxima tendría en su domicilio las tres sillas de tubo.

Como calculó que dentro de tres o cuatro días su marido agotaría la botella de coñac, compró siete trozos de jabón y cuatro frascos de limpia cristales. Con los cupones de esta compra, más los correspondientes a la de mañana y pasado mañana, obtendría gratis la botella de coñac. ¡Habilidosa que es una!

Ahora le correspondía el turno al coche. Si no podía ser este año, quizás fuese el siguiente.

En la amplia sala había cinco ventanillas: cuatro para ingresos y una para pagos. Se dirigió a una de las de ingresos y entregó su cartilla de ahorros junto con mil pesetas. Se las anotaron en cuenta y la entregaron el boleto para el sorteo del «Secat».

Pasó por la droguería y compró la botella de agua mineral para adelgazar y la pasta dentrífica que contenía pardol.

¿Para qué servirá el pardol?

Eso no tiene importancia, se respondió así misma, lo principal es que lo contiene.

A continuación se dirigió a «Electrodomésticos Pili».

Formalizó la compra de la lavadora, mediante la entrega del primer plazo en metálico, y la regalaron la máquina de afeitar que tenía que comprar su marido.

En «Tejidos Laly» adquirió un mantel. Así se hizo con la toalla de baño que necesitaba.

«Cafés Kinki» fue la siguiente visita.

Pidió dos botes de torrefacto y en el mismo mostrador despegó sus etiquetas. Previa entrega de las mismas, más de otras dos que llevaba en su bolso, la obsequiaron con los tres platos que la hacían falta.

Como el tiempo pasaba, Doña Asunción pensó el volver a su casa.

Mañana saldría de nuevo de compras; pero a las correspondientes al pan nuestro de cada día. Montaría en el autobús y en diez minutos llegaría al «Bazar Pepez», donde por cada compra daban cupones «Hangar».

Compraría los patines para la niña y alguna cosita más. Los cupones que la responderían, más los que tenía en casa, los canjearía en el comercio de ultramarinos que también pertenecía a la cadena «Hangar», por alubias y lentejas para el sustento diario. De esta forma la cesta de la compra resultaría gratuita.

Cuando subía las escaleras se acordó de sus píldoras para el hígado.

Cosa curiosa, se dijo Doña Asunción, esto es algo que no puedo adquirirlo más que en las farmacias y precisamente mediante pago en metálico; sin combinaciones de regalos ni cupones. Debían de promocionar su venta, pues de la forma actual no las comprarán más que los que las necesiten.

itz egin, baña nola...

Ixillean edo aurrez-aurre gorriak txurien kontra, txuriak gorrian kontra, gurasoak, semeak, zarrak, gazteak, agintari eta apaiz dirudun eta fabrikako ugazaba edo nagusi danak agotan artzen dira. Gure inguruan daudenak, nolabait gogokoak ez diranak guk ere artzen ditugu, batzuenak gustora entzuten ditugu, bezteenak aserre-
tu eragiten digute.

Norbaitne kontra gaizki esana miñez artzen ez degun bitartean ez gera naikoa gizon. Gizonak gizon dan bitartean gure begirunea merezi du; dana dala, orrela egingo degu gizarte ohea, ez alkarren kontra esan alak esaten gabiltzanean. Zimaurrari zenbat eta buelta geiago eman usain tzarragoa botako du, euli geiago urreratuko dira, danok nastu eta iginduko gaitu. Bestea agotan artu, utzegiteari eragin egunero, aurrean artu beti, jardun eta jardun beti berari... beraz danok irabasi beño galdu geiago egingo degu.

¿Zergaitik entzuten ditugu gustora bes-teen kontra itz egiteak? Nundik gaizki itz egiteak eta berak esandako danak gaizki artzea? Ez al da ¿gu baño aurrerago ikusten degulako, edo guri aurrea artzen dabilalako? Emendik dotoz ikusi ezin asko, asarreak eta gorrotoak. Iñork ez du aitortuko orregatik danik baña gure barrua aztertuko bagendu ikusiko genduke norañokoa dan gure txekitazun eta biotz mingotsa.

Susmo txiki bat daukagula, norbaiten buruz zerbait entzun degula eta edozein tokitan edozer esatekoak bagara, makiña bat azl tzar eraingo dogu, makiña bat aize zatar sortuko dogu ta erremediatu eziñekoak gañera. Nolako kalteak egin ditugun ezingo dogu neurtu.

Gugatik, lagun edo famili artekoren bat gatik gaizki itz egiten dala jakitzen degunean miñ artzen degu. Gogorra eta amorragarria gustiz edo erdi gezurra danean batez ere. Neurtu orduan nolako miñak sortu ditugun konturatu gabe edo konturatuta. Danak edo geienak baten kontra izketan dabiltzanean edo kalean degunean ez gera konturatzen gezurra izan litekienik gugatik edo ingurokon bat gatik ez badute egiten. Zenbat gezur egiaren prezioan.

Danok ditugu inguruan estimagarriak eta iguingarriak diranak: Edozeingatik gaizki itz egiten danean min artu bear degu naiz egia izan edo ez izan, norbaitentzat mingarria dalako. Denok galtzen degu gaizki itz egiñaz alkarren arteko konfiantza meetzen dalako. Baezpadako zurrumuruak atzeratzen alegiñak egin arren naikoa lan izango dogu guzur atsak uxatzen.

Aurrean dabiltzanak gaizki artzea, eurak gaitik aundiak esatea erreza da. Asko egiten dituzte eta danok bezela beti ez ondo. Gaizki egiñak agiriagoan egongo dira; miñ ematen duan agiñakin konturatzten geran bezela, konturako gera noiz gaizki egiten duten. Baña ez txarrak bakarrik gogoan izan, aurrean dijonan on asko ere egingo zituan. Bildurragatik edo ondo bizitzeagatik gutxiago edo ezer egin ez dutenak obeak ez dira.

Azkenik Sozidade ohea egiñarazoteko norbaitek ardurarik ez duala pentzatzera-koan artu kontuan zenbat asarre, min, konfiantza galtze sortu duan orrek. Gaizki itz egitea erretza da bear ez dan tokian, etz oso zalla bear danean.

- ¿Zer dauko txal orrek, ba?, esan eutsoen besteok.
 —¿Zer daukan? Dana aldrebes. Buztana euki bear leuken tokian, burua dauko ta buruaren tokian, buztana.
 —¡Mutillak!, zirautesen alkarri eibartarrak. Ori-kasu mortala» dok!
 Ta joan ziran kortara. ¿Eta zer? An egoan txal bat zamatik azkara lotuta egon bearrean, buzetenetik lotuta.

—0000—

Abadeak be guztiz aldrebestuta dabitzela, batzuk diñoa. Len esaten ehen Mezetara joateko obligazioa egoala ta danak joan bear zirela. Orain, barriz, esaten ei dabiltz, ondo egiten dabela batzuk Mezetara ez joanaz. Ezkontza autuan be, len ezkontzetan Eleizatik ezkontza bear zala, Orain batzuei esaten deute, Eleiz-ezkontza barik, bestelako ezkontzea egiteko.

—0000—

Ona emen gauzak zelan diren. Jaungoikosismenik eztaukenak edo Eleizeari itxi dutsonak, ez dau Sakramenturik artu bear. Ez Mezari, ez Ezkontza-Sakramenturik. Orreik gauzak sinistredunentzat ta kristau-bidetik ibilli nai dabenezat dira. Sinis-bakoak ta Kristau-Eleizarik nai ez dabena, oba Mezetara ez joatea, ta Eleizatik kanpora ezkontzea. Bai, baña, ¿gero zer? Jainkoaren aurrean eurak erantzun bearko dabe. Baña gizon-legearen aldetik ez dau ezelako okerrik izango. Juezak, ezta Guardia Zibillak be, ez deute ezer egingo Mezetara ez doitezalako, ezta Juzgauan ezkontzen diralako.

«GUREA»tik

piñu - kontuak

Craintxe dira 100 urte lenengoz piñua Euskalerrira ekarri ta zaillean sartzan asi zala. Etzan baserri-terra orri egin ebana, kaletar aberats bat baño: Lekeiño'ko Adan de Yarza. Mejjkotik ekarri eban, Euskalerriko giroa zuzat orrentzat ona izango zala sinistuta.

Lenengotan baserriarrek arbolu orri ikusi be ez eban nai. Urte askotan basojeube ziran kaletarrak bakarrik piñadiak landatu zituen.

Kosta, alako baten baserriarrek be asi ziran piñu sartzan.

Piñu-diruari esker, baserri asko goportu dira ta barristatu be bai. Zer osanik eztago!, piñu balzak mesede asko ekarri deuteoz Euskalerriko baserriari. Baita bere kalteak be. Ez bakarrik begien aurretik areztegi ta pagadi ederrak kendu, dituelako, baita lur mardulederrak piñuz jantzi diralako ta piñudiruaren pozarren baserri asko denboraz aurretik utzitu diralako.

Baña piñu-dirua errez artzeko urterik onenak joan dira. Emondik aurrera bera irabazia piñadiari atara nai ba'jako, makiña asko sartu bearko dira basoan, extranjerian egiten dan antzera. Bestela, esku-jornalak jango dau dana.

Emen be ba-dabiltz makiña orreik sartu naian. Denbora asko ezala Sollubeko piñadi baten ekialdi bat egin eban, zelan bierra egiten daben jendeari erakusteko ta emendik betzuek joan ziran ikustera.

Baserriarrei gauza berriak eltzea kosta egiten jako. Orregaitik luzaro egon ziran euren basoetan piñua sartzeko. Baña eldu ezker, gero itzea be kosta egiten jako. ¿Ei al da orrike gertatzen orain piñu sartzaz, sartu bear ez dan lekuetan be sartu egiten dala? ¿Ez eto litzake oba izango, leku batzuetan piñua ipiñi bearrean, bedar-zelai ta ganau larrak ipintea?

Egun gutxi dira Agrikultura'ko Ministroak esan ebala: Pentsuak ez dira palta izango, naiz-ta mundu guztian urri zamar ibilli soja-uruna, bañan pentsua kerua izan bear derrigor. Orregaitik al dan ganau-jateko gutzia norberan lurretan atara bear da, genaatik irabazia izatea nai ba'da.

Piñu-arbolu aundiena Mendatan ei dago: Urteak daukoz 47; luzeran 32 metro; gerrian 3 ta 7 metro kubiko joten deuteoz.

EUSKERA KALTEGARRI?

Euskera, beste ikasgaietarako ere laguntzaille ona ta leiala dala, nai nuke adierazi.

Nik beti ala aste izan det. Eta orain gure eskolako mutil txikiekin proba bat egin det. Saiz batean erderaz bakarrik dakitenak jarri; eta beste saillean euskeraz xamur egiten dutenak. Lenengo mailako Gramatikak dakartzian gauza asko oaldetzen dizkiet. Esate baterako: Nik erderaz atzekoz aurrera esaten dizkidan itzokin zeñek frase egokiagora idatzi erderaz. Eta nik ez dakit euskeraz dakiten umetxo oien buruak ze maniobra egiten oituzk dauden, baño bestien aldean egoki idazten dute.

Baña ere ikusi det txikitatik euskeraz irakurteak izugarriko aurrerapona ekartzen duala, Jolasean bezeia ikasten dute, euren gustoko liburuak ematen bazalzkie. Eta beln oiture orri artu ezker, naiz espafiarrak eta naiz frantsezak, oso errez eta egoki irakurten dute.

Amalika aldiriz entzun dute nere belarrik —eta zeñek ez, alegia— euskerak beste ikasgaietarako kalte egiten duala. Onetxek beti min eman oi dit, eta emendik aurrera gelaño emango dit. Nere eskuan banauka, oiako gauzak esaten dituztenak, Euskalerritik kanpora bielduko nituzke. Itxaroz beste aldera joango balira, ez genduke gutxi irabaziko.

Alagindu galtezen, bada, gure umetxoek txiki-txikitatik Euskal jakintza ematen, buru gabeko jendeak esaten dituzten gauzak alde batera utzita.

Umeak amaren magal goxoan asi bear dute euskeraz ikasten. Eta gero guregana, ikastolara, ekartzen dituztenean, guk fin jokatzen badegu, euskeraren etorkizuna segurua dago. Orain arte, ez mojak bakarrik, bai gurasoko ere, naiko zabar jokatu dute kontu ontan. Orain olatu berriak asmo ederrak ditu leku askotan. Bejondaiela, Jainkoaren bide zuzenetik aldentu gabe, euskera indartzen saiatzen badira, Naiz ta azeletik «ye-ye» antzean etorri.

LAN - KIDE IV

eskola - kontuak

Eskola-sasola barriro gafean dogu eta eskolak dirala-ta entzundako esaera batzuk aitatuko ditugu. Ona olako bat:

¿Gazte guztiak eskola onak artzen ba'ditue, nok egingo ditu esku-bierrak?

Zoritzarrez, ez da olakorik izango. Batetik, danak ez diralako gauza. Bastetik danak bear diran diru ta eskola errestasunik ez dituelako izaten. Gañera, urteetan ikasten jardutea gauza astuna ta aspergarria da eta aal izanda be, gazte askok ez dabe ikasi nai izaten.

Beste esaera bat auxe izaten da:

Esku-bierretan egiteko, eztago eskola preminarik.

Ba'dira esku-bierrak eskola aundi barik egin leikezenak. Baña eskola ta jakintza ez dira bakarrik ogia irabazteko. Ja kintzak bere buruaren jaube izaten laguntzen deuto kristaulari eta gizontasunean osotu ta onrindu egiten dau. Ona omen beste esaera bat:

Esku-lana da benetako lana. Eskoladunak inoren lepotik bizi dira.

¿Orri zer erantzun?

Eskoladunen lana mesedegarriagoa dala. Begiratu baño eztago «excavadora» bateri. Eun gizonen beste da ta infontzako neke barik. ¿Nork sortu ditu makina orreik? Urte askotan liburuetatik ikasten jardun daben gizonak. Gizon orreik izerdi-patsetan lurra jasoten ibilli ba'ziran, makina orreik ez ziran sortuko eta ainbat lagun pikatxolaz jarraitu bear.

Beste batzuk onako au diñoe:

Eskola onak artzea, gero bierrik ez egiteko izaten da.

Egia da esku-lan astunetan ez dabela egingo gelen baten. Baña esku-lanetik gañera beste ginkizun bearrezko ta onuragarri esko dagoz. Baifa gogorrek be batzuk.

Ez gerria ta besoak nekatzen diralako; buruauste, ardura ta arazoak emoten dituelako baño.

¿Batzuk gero iñoren lepotik biziteko eskolak artzen dituela?

Olaokoak be beti izango dira mundu onetan, lapurrak ta gaizkilleak izango diran.

etxeko goraberak

Azkenengo batzar baten gazte batzuk auxe esan eben: Orañ Abadeak eleizako itzaldietan urriñeko gauza asko aitutzen ditue. Ta etxietan norberak egin bear dituen gauza asko ixillik daukiez.

—¿Zeintzuk dira, ba, gauza orreik?, beste batzuk itaundu eben.

Orduan andik ta emendik, batak au besteak ori, onako oneik urten eben.

—oo0o—

Orañ Eleizetan askotan antzuten da, munduan justizia sartu bear dala; erriaren eskubideak zaindu bear dirala; munduan dagoan gosetearen aurka egin bear dala; zapaltzalleak kendu egin bear dirala... Baña ez da esaten norberak bere etxean egin bear dituanak; apalak ta bigunak izan; alkarril eder egiten sailatu; emazteak maiteki artu; orduak zaintzen ikasi; amari lan larregi ez ezarri; erukia gurasoia artu; berba mingarririk esan ez... Orreik dirala-ta, batek auxe esaten eban:

Or dabil nire ezagun bat, Vietnan'go jendeaz errikiturik ormak pintau ta paperak zabaltzen. Ta Jalero, gurasoen errikirik ez dau izaten. Bera batetik bestera, txurrut an ta txurrut emen ta gurasoak esnarik ta arduretan egun senti arte.

—oo0o—

Urrriñeko arazoekin arduratu ta zuzendu nai izatea, ondo dago ta Kristau guztien egin-bearra izan bear litzake. Baña norberen etxeko egin-bearrak betetea be bai.

Bestela lengo esaera zarrak errasola:

Kanpoan usoa
ta etxean otsoa.

Etxekoekin errikutzen ez dana ta biguna izaten ezta kienakez dau lelalki jokutzen. Urrriñekoentzat erriki ori ta ardura ori, ez dira benetakoak, azalergia baño.

Besteen injustizia aundiak kentzeko gogo beroa euki bear da. Norberen zakarkeria ta nabarmenkeria kentzeko be bai.

eleizaren aldaketak

Baserritar xelebre bat ei egoan erri baten. Bein eibartar aldra bat inguruetan ebillen perretxikotan edo eta baserritar orrek esan eutsen:

—Ogei ogerlekoatik erakutsiko neuskizuet, ba, sekulo ikusi ez dozuen moduko txala!